

EL VISO.



La villa del Viso está situada en parage llano, pero algo elevado, de lo que acaso se le dió nombre, entre los arroyos Guadamatilla y Guadarramilla, que se juntan mas arriba hácia el N. O. 4 O. y desembocan en el Zuja. El primero corre á distancia de una legua, y el segundo á medio cuarto de la poblacion.

Es villa moderna que segun juzgamos tuvo principio en el siglo XV y estuvo sujeta á Córdoba pues se le dió á esta ciudad posesion de las villas del Guijo y del Viso con sus jurisdicciones derribando la horca que allí estaba por sentencia dada contra el Señor de Sta. Eufemia, como ya indicamos en el artículo de aquella villa.

Su iglesia parroquial que es de arcos sobre los que carga la tablazon, tiene una nave y es su titular la Encarnacion. Sirve-la un cura y los libros parroquiales en 1577.

Tiene dos ermitas una dentro del pueblo llamada de Jesus y otra ya ruinosa á corta distancia con la advocacion de Sta. Ana, que es la patrona de la villa.

Esta consta de 14 calles y una plaza; 512 casas, 672 vecinos y 3,560 habitantes. Por los años de 1780 tenía 588 ve-

cinos y 392 personas de comunión. Se vé pues que en poco tiempo se ha fomentado mucho; pero su mayor incremento data del año 1814, en que terminada la guerra de la independéncia trajeron á esta villa sus vecinos muchos capitales, que habían ganado sirviendo con sus caballerías en las brigadas del ejército, desde cuyo tiempo se amplió la poblacion llegando á hacer casi otro tanto de lo que era entonces y reedificándose la otra mitad.

Las casas de ayuntamiento y la cárcel, que es todo un edificio fueron reedificados en 1838. El pósito es una buena fábrica. El cementerio, aunque construido algunos años antes no se principió á usar hasta 1852.

Sus fuentes son cuatro en los contornos del pueblo y ademas tiene dos pilares para los ganados.

Hay dos huertas que producen poca hortaliza y se riegan con agua de noria.

El maestro de primeras letras está dotado con 3,000 rs. y la maestra de amiga con 1,000.

El médico titular goza 3,000 rs. del caudal de propios y el cirujano 2,160.

Tiene cuatro dehesas con encinar que son: la llamada Val-hermoso, la cual está dividida en dos que nombran la de Arriba y la de Abajo: la de las Fuentesillas: Velasco del Monte y Velasco del Raso, que pertenecen á propios

Disfruta esta villa la cuarta parte del fruto de bellota de los quintos de Cañadallana, cuyo arbolado ha estado hasta ahora proindiviso con las otras tres villas del condado de Sta. Eufemia, y en el dia está dividido.

Produce trigo, cebada, avena, garvanzos, y corta cantidad de vino de poca duracion.

Cría toda especie de ganados; pero los mas numerosos son el mular, lanar y de cerda.

Los habitantes solo se dedican á especie alguna de industria fuera de la arriería, y así es que los artesanos que hay son forasteros.

A una legua al N. de esta villa se encuentra el convento arruinado de S. Alberto.

Si hubiera de contar el Viso alguna persona distinguida que hubiese nacido en él, no podría hacer mencion mas que de D. Cristoval de Mesa Cortés que fué provisor y vicario general del obispado de Córdoba en 1594, el cual debió de nacer allí casualmente, pues su familia era de Lucena y muy calificada en aquella poblacion.

Distra dos leguas de Sta. Eufemia, tres de Hinojosa, dos del Guijo y Pozo-blanco y una de Torre-milano.

Su riqueza territorial y pecuaria está calculada en 143,908 rs. (1)

Pertenece al partido de Hinojosa.

(1) Para los datos de esta especie nos hemos valido generalmente de los que tiene la Diputacion Provincial.